

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTECIPADO)

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pensionales y en las principales
Agencias.

EL CONFLICTO con los Estados Unidos

Opiniones del Sr. Sagasta

El corresponsal en Madrid de la importante agencia telegráfica inglesa *Central News*, visitó al jefe del partido liberal para conocer sus opiniones sobre el conflicto entre España y los Estados Unidos.

Expuesta su pretensión, el Sr. Sagasta, con la amabilidad en él característica, contestó sobre poco más ó menos lo siguiente:

«Ahí sobre la mesa tengo varios telegramas de directores de periódicos norteamericanos é ingleses formulando igual petición que usted.

No he querido contestar ni contestaré, porque es muy difícil hablar en los presentes momentos.

Carezco de noticias: estoy á oscuras sobre ciertas cosas que sólo conoce el gobierno, el cual es el único que posee elementos para juzgar la cuestión con acierto.

Mirando las cosas desde fuera, el dilema es terrible; la guerra ó una transacción quizás humillante.

No podemos desear la guerra, y negociar una transacción en estos momentos sería deshonroso.

La conducta seguida por Mr. Cleveland es bastante sospechosa. A nadie podrá convencer de que no tiene amigos en el Senado y en la Cámara de representantes dispuestos á entorpecer, ya que no á combatir, la aprobación de la beligerancia, si así se lo hubiera exigido.

No puede menos de ser significativo que su mayor enemigo personal, Mr. Hitt, presidente del comité de Negocios exteriores de la Cámara de representantes, haya dirigido la campaña contra España.

De esto y de otras cosas se deduce que Mr. Cleveland quiere aparecer como obligado por la violencia del Congreso.

Sin embargo, sería injusto desconocer que el presidente de la república norteamericana trata de ganar tiempo, cosa muy conveniente siempre, y más ahora, porque puede contribuir á que los ánimos y las pasiones se calmen.

La declaración de la beligerancia traerá consecuencias gravísimas en el orden interior y en el internacional.

Muchos de los cubanos que son afectos á la insurrección y que ahora permanecen en sus casas por miedo á que los Estados-Unidos abandonen su causa, como en la guerra anterior, se irían al campo á engrosar las ya nutridas filas rebeldes.

Entre beligerantes no hay fusilamientos, sino cambio de prisioneros.

«Cómo vamos nosotros á reconocer estos derechos á los insurrectos, que lejos de hacer una guerra civilizada, destruyen la propiedad y asesinan á indefensos ciudadanos?»

Esto es imposible y de ahí se originarían frecuentes conflictos.

Por otra parte, los Estados-Unidos no podrían observar fielmente los deberes de la neutralidad; allí la libertad de comercio es tan grande que para prohibir la venta de armas y municiones se necesita una ley especial, ley que no existe.

El reconocimiento de buques traerá á cada momento choques y disgustos. Semejantes conflictos nos colocarían con frecuencia al borde de la guerra.

Si esta viene, no hay mas remedio que aceptarla: es preferible todo á sufrir la deshonra.

En el caso, que juzgo improbable, de la guerra, yo, que no hace mucho declaré que el partido liberal salvaba todas las responsabilidades, estaría de un modo resuelto al lado del gobierno, aunque éste, por su conducta en la cuestión electoral, no se merezca que hagamos tal sacrificio.

Pero yo no he perdido la esperanza de que se llegue á una solución conciliadora y se evite el peligro de la guerra.

Me han dicho que el gobierno ha iniciado negociaciones diplomáticas con objeto de buscar el apoyo de las grandes potencias de Europa. La idea es buena, pero ha debido ponerse en práctica antes de ahora. Se ha perdido bastante tiempo. Tales negociaciones son siempre largas, porque las potencias tienen que hacer trabajos de tanteo para saber cómo piensan unos y otros antes de decidirse á seguir un rumbo. Además, en asuntos de esta índole nadie quiere ser el primero en significarse.

Por fortuna la doctrina de Monroe ha tomado un carácter tan abusivo, que todas las naciones están interesadas en no tolerar la preponderancia absoluta de los Estados Unidos en el continente americano.

Aparte de razones de orden político, existe otra de gran peso: la de que si tal cosa se consintiera, el comercio de Europa con América moriría.

Es de presumir, pues, que España no quedará aislada y que todas las naciones europeas estarán con nosotros, y si alguna no lo está por simpatía, lo estará por propio interés.

Si como parece probable se llega á formular una protesta unida de todas las naciones de Europa, no podrán menos de modificar su actitud y meditar mucho la resolución que adopten.

Esto es en esencia lo que el Sr. Sagasta dijo.

El jefe de los liberales terminó lamentando que en circunstancias tan críticas y tristes el gobierno hubiera disuelto las Cortes y se entretuviera en suspender ayuntamientos y diputaciones y en encender odios políticos.

Dadas las circunstancias—dijo el Sr. Sagasta—lo que el gobierno hace es igual que si estuviera en esa habitación inmediata agonizando una persona de la familia y nosotros nos dedicáramos aquí á organizar un baile.

Reformas económicas en Cuba

La ponencia formada por los ministros de la Gobernación, Hacienda, y Ultramar para proponer las reformas económicas en Cuba, incluso la del arancel estuvo el día 8 reunida, dando por terminados sus trabajos. El de la Gobernación será el encargado de enterar de ellos al Sr. Cánovas, y de dar cuenta después en el primer Consejo de ministros que se celebre.

El estudio de la ponencia comprende, según informe de algunos periódicos, no solamente la parte relativa á los aranceles sino también cuanto se relaciona con la tributación en la isla susceptible—dice el Sr. Castellano—de dar más rendimientos de los que en la actualidad proporciona.

La ponencia tiende á que ese aumento de ingresos constituya un recurso en relación con lo que Cuba produce y venga á aliviar en la necesaria medida las cargas que pesan sobre el Tesoro de la isla hoy excesivamente grandes por los gastos que ocasiona la campaña.

Lo que hay es que, según los periódicos de la Habana, allí no se puede pagar más.

El ministro de Ultramar espera también que el intendente de Cuba le facilite los datos que en las instrucciones le indicó.

En primer término la ponencia resolverá la cuestión arancelaria que es la que, por lo visto, preocupa más al gobierno.

Causa célebre

¿Inocente ó criminal?

La prensa francesa contiene interesantes pormenores de un proceso que despierta vivamente la atención pública.

He aquí en pocas palabras el hecho.
El 16 de Diciembre de 1891, en el pueblo de Blancarde, próximo á Marsella, fué hallada asesinada en la cama la señora de Monttet.

Su criada, María Michel, acusó á los pocos días, como asesino, á Luis Cauvin, el cual es legario universal de la víctima y á quien consideraban todos los vecinos de aquel pueblo como el hombre más honrado del mundo.

María Michel, en su declaración, manifestó que la noche del crimen Luis Cauvin le había ofrecido 3.000 francos y un sueldo mensual permanente que disfrutaría en su casa, si le ayudaba á cometer el crimen. Llena de temor, afirmaba la criada, que sólo tenía 16 años, acepté sus proposiciones aparentemente, oculté al asesino en mi cuarto, y cuando ambos supusimos que dormía la octogenaria, nos aproximamos, sin hacer el menor ruido, á la cama en que dormía la señora.

Cauvin iba delante con una vela encendida; se arrojó sobre la anciana y la estranguló.

La criada, siempre dócil, presenció el hecho llevando su complacencia hasta el punto de sujetar

las piernas de la víctima durante la agonía. Cauvin descendió del lecho, adonde se había subido para cometer mejor asesinato, y se dirigió á la cocina con objeto de lavarse las manos que tenía llenas de sangre.

Los hechos no podían aparecer más claros. Los tribunales, y con ellos el jurado, fundándose en aquellos vagos indicios y considerando que el criminal no podía ser otro sino el que resultaba beneficiada por el asesinato de la anciana señora de Monttet, absolvió á la criada, y el otro procesado fué condenado por dos tribunales distintos á muerte, y no perdió la vida en la guillotina á consecuencia de que le fué conmutada por el presidente de la república, por la de trabajos forzados á perpetuidad.

Cuando ya Cauvin llevaba algunos años de prisión, un sermón religioso impresiona tan vivamente á la criada, que se presenta espontáneamente al juez de Marsella, y le manifiesta que llena de remordimientos había denunciado á un inocente, retractándose de sus primeras declaraciones.

Ella era únicamente la autora del asesinato, sin indicar los móviles que la habían impulsado. Los médicos forenses aseguraron que ella poseía suficientes fuerzas para cometer el delito y explicar las violencias que la autopsia había revelado en el cuerpo de la víctima.

La familia de Cauvin se muestra parte. El número de testigos citados asciende á 61. Muchos de ellos han fallecido.

Es indescriptible el interés que ha despertado la vista de esa causa.

Es verdaderamente difícil averiguar cuando mintió la criada María Michel, si al acusar á Cauvin ó ahora que lo declara inocente.

La muchacha no ha hecho más que llorar ante el jurado. Su voz apagada, apenas la oía el tribunal. Fué preciso colocar su asiento junto á la mesa y que el presidente fuese repitiendo en alta voz las palabras que decía la interrogada.

Esta ha contado minuciosamente como cometió el crimen ella sola en un arrebato de cólera, y cuando apareció ante el jurado Cauvin, que cumple sentencia en presidio, le pidió en nombre de Nuestro Señor Jesucristo la perdonase de todo el mal que le había hecho.

El presidente ha dado muestras de no creer en las últimas declaraciones de la María Michel, le ha hecho tal serie de preguntas que ésta ha incurrido

La principal consiste en haber contado que al matar á su ama la ahogó poniéndola la rodilla en el pecho y tapándola la boca con los dedos.

La víctima en este momento supremo la increpó diciéndola:

¡Ingrata, después de los favores que te he hecho me quieres quitar la vida!

El presidente replica:

—Eso es imposible: ¿cómo pudo hablar si la tenías tapada la boca? ¡Haced la prueba! Poneos los dedos sobre los labios, como decís que se los pusisteis á ella, y hablad.

María Michel solloza de nuevo y exclama:

—¡Oh! ¡Eso es muy horrible!

El presidente.—Veamos; si no haceis esa prueba ante los señores jurados: éstos pensarán que no es así como habeis matado á madame Monttet.

Dos veces María Michel hace esfuerzos para llevarse los dedos á la boca pero los retira luego y vuelve á llorar.

El presidente insiste:

—¡Vamos decidid!

La acusada.—Eso es muy terrible; no tengo valor para ello.

Presidente.—¿Pues cómo lo tuvisteis para con vuestra bienhechora? ¡Lo que se os pide es menos terrible!

La acusada se niega á hacer la experiencia.

Niega luego que diera ningún golpe en la cabeza á la asesinada, y sin embargo existía el tal golpe.

A más de esto, la víctima tenía alguna señal de uñas en la garganta y en la cara, y está demostrado que María Michel no pudo dejar esas huellas, porque tenía muy recortadas las uñas.

Pero viene ahora la observación que hace más dudoso el veredicto. Esa mujer, que fué ya absoluta y con la cual nadie se mete por aquel crimen. ¿cómo espontáneamente se presenta á la justicia y, según su creencia, se juega la cabeza, creyendo ir á la guillotina?

Indudablemente la acusada tiene plena certidumbre de la inocencia de Cauvin, y no puede resistir á la voz de su conciencia; pero al mismo tiempo aparece claro que ella sola no cometió el asesinato. Ha debido haber un coautor, al cual ella no quiere comprometer, prefiriendo echar sobre sí toda la responsabilidad, salvando al mismo tiempo al inocente que ha ido á presidio por causa de sus primeras declaraciones falsas.

El veredicto no se ha dado aún.

Crónica de "El Liberal"

Sóller

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO

Muy señor mío:

He leído la carta que de su Corresponsal en esta villa publicó *El Heraldo de Baleares* el día 3 del actual y en verdad que no pensaba en la ocasión presente decir en EL LIBERAL PALMESANO que esta boca mía fuera fusionista, pues muy satisfecho del concepto que los liberales merecemos á la opinión pública de este pueblo y del concepto que siempre ha merecido en Sóller los conservadores, no pensaba hacer caso de las groserías é insultos á que se dedica el corresponsal de *El Heraldo* y de *La République* en la carta de referencia cuyo género por lo visto cultiva con preferencia nuestro hombre dentro del periodismo, y en cuya causa estrabará sin duda, el secreto del cambio de rumbo que le

En la carta citada me parece ver al corresponsal de *El Heraldo* buscando con afán, aunque por caminos torcidos, en las columnas del organillo conservador—cual Vds. le llaman—lo que días pasados perdió en el semanario *Sóller* en su última y *caballerosa* aventura periodística. La verdad: en sus groseros insultos contra nuestros amigos, veo el despecho mal reprimido del corresponsal conservador, así es que, lejos de molestarme su pataleo, que produce cierto gusto interior que no puedo disimular; y como por otra parte no me preocupa gran cosa el reclamo electoral que tras mentidos halagos y promesas, vuelta dicho corresponsal, en busca inútil de simpatías para sus amigos, de ahí que no pensara en esta ocasión repito, molestar la atención de los lectores de EL LIBERAL pero estos corresponsales nuestros, querido Director andarian siempre de garata con estos conservadores, y ante la razón tan atendible de que ni el corresponsal ni sus amigos entenderían bien mi silencio, y la razón de que fuera de Sóller, donde este grupo conservador es desconocido, puedan considerarles tan

54 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

lataban para cogerla, y cuando sus manos la tocaron, intentó un supremo esfuerzo para rechazarlos.

Después no vió ni oyó nada más.

Juntando todas las potencias vitales que la abandonaban, lanzó un grito desgarrador, lleno de angustia y de espanto, y cayó desmayada.

II

El desmaye de Luisa fué largo, y cuando la pobre niña volvió en sí, era ya noche cerrada. Percibía una frescura agradable que reanimaba sus quebrantadas fuerzas. Dilatóse su pecho en los límpidos efluvios de un aire puro; sus pesados párpados se entreabrieron lentamente, sin distinguir nada al principio en la sombra en que estaba envuelta. Poco á poco, su sér sacudió el letargo de que estaba poseído, y recobró el libre ejercicio de sus sentidos.

Luisa se aseguró de que estaba aún en el bosque, que un brazo la sostenía, y que una mano amiga humedecía su rostro con agua fresca; pero no vió á la persona que le daba estas muestras de interés. ¿Era Marcial?...

HISTORIAS CONMOVEDORAS 55

¿Era alguna mujer de la colonia desterrada? La joven no pudo disipar sus dudas: la oscuridad era demasiado densa para que fuese posible distinguir nada, y Luisa aún no había recobrado bastantes fuerzas para formular las preguntas que deseaba hacer; pero una cosa la tranquilizaba: que no podía ser uno de los raptos que la prodigaba cuidados tan delicados como afectuosos.

¿Qué había pasado pues?...

Multitud de nuevas reflexiones invadieron el espíritu de Luisa; mas luego todas las incertidumbres que había tenido al despertar, se fundieron en una muda, pero ferviente oración al cielo, del cual tal vez había dudado un momento.

Por fin, circulando más rápidamente la vida en ella, Luisa pudo volverse del lado de la persona que la asistía; pero sólo distinguió una silueta sombría, que apenas se destacaba sobre el oscuro cortinaje de los árboles.

—¿Quién eres?—preguntó.

Sólo respondió una exclamación de gozo.

Luisa repitió su pregunta, haciendo un movimiento para levantarse, porque le pareció que era voz de hombre la que acababa de oír.

guapos chicos como se les pinta, me decido á escribir estas cuatro líneas en obsequio á la verdad y á nuestros amigos.

Omitiré, de puro necias, las bravuconadas que al corresponsal inspira la reciente victoria obtenida por un grupo de accionistas de la sociedad «El Gas» con motivo de la elección de Junta directiva de la misma sociedad, y pasaré por alto los calendarios que el Zaragozano conservador dice había hecho respecto á este triunfo comprado con dinero, para ocuparme únicamente acerca de este particular, de la poca generosidad con que el despiadado corresponsal del *Heraldo* trata al bando vencido en esta lucha, pareciendo por el odio con que se ocupa de los vencidos, que más bien son vencedores á los que teme, por vencidos, á quienes compadezca.

Para unos tiene el corresponsal flores, requiebros y alabanzas sin cuento, siendo para los desgraciados vencidos,—á los que presenta como seres maldecidos de Dios y de los hombres—las injurias y las calumnias. ¡Pobres vencidos! Está bien que el corresponsal conservador quemé todo el incienso y mirra que guste en el altar político donde comulga; muy bien que alabe al Sr. Rullan, Pbro., cuanto quiera, pero ¿con qué derecho y razón ha de escarner á los accionistas de «El Gas», que si bien protestando respeto hácia el Sr. Rullan, consideraron inconveniente á sus intereses la administración del Reverendo anciano? ¿Donde está la intriga de nadie en la defensa franca y leal de sus ideas y de su criterio? ¿Donde la mentira? ¿Donde la deshonra? ¿Donde los gigantes?...? podría preguntar al corresponsal. Tranquiliícese, hombre, que por ahora somos pacíficos molinos de viento.

Y paso ahora á los proyectos con los que prometen hacernos felices estos conservadores, según anuncio del mismo corresponsal.

Es digno del mayor elogio por cierto, el proyecto de la escuela modelo—cuya buena ocasión supongo no desperdiciará el corresponsal, para aquellas buenas formas, cultura, etc. etc. que se exige á los que se dedican á escribir para el público—pero es el caso, que los elogios que al proyecto se hagan, los merece el querido amigo nuestro que lo inició, y el Ayuntamiento liberal anterior que sabiendo vencer todas las dificultades de la obra magna de que se trata, supo llevarlo adelante, aprobándolo, adquiriendo el solar que ha de ocupar el edificio, y encargando como último de los trabajos preliminares al arquitecto de la provincia, los planos del mismo.

Ya ven pues los lectores de EL LIBERAL que los menos de la paternidad nos los podríamos poner nosotros, pero en fin, perdonamos el conato de timo á los conservadores, con tal que resulte verdad la belleza de la canalización de las aguas potables, con su servicio de grifos á domicilio, para cuya obra no escatimará sin duda su apoyo decidido la minoría fusionista del Ayuntamiento esa minoría á quien indebidamente califica de hostil el corresponsal del *Heraldo*.

Su hostilidad ha sido siempre en defensa de los intereses del municipio, malversados en mejoras de ninguna utilidad pública y marcado favoritismo, y en defensa de la ley tan audazmente atropellada por estos conservadores, pero sepan el corresponsal y sus amigos que la minoría fusionista del Ayuntamiento ni ahora ni nunca negará su concurrencia de los intereses comunales.

De V. affmo. correligionario y amigo.

El Corresponsal.

8 Marzo de 1896.

El crimen de anoche

Poco más de las diez serian cuando llegó anoche hasta nosotros la noticia de haberse cometido un crimen horroroso.

En cumplimiento del deber que nos impone la misión de informar á nuestros lectores de cuantas ocurrencias puedan interesarle nos trasladamos al lugar del suceso recogiendo las impresiones que relatamos á continuación.

En la calle de Jaime II

En un cuarto piso de la casa número 105 de dicha calle se desarrolló la tremenda escena á que se refieren estas líneas.

Constituye la casa una entrada central que dá acceso á otras tres habitaciones, cocina de ellas, y las otras dos cuartos destinados á dormitorio.

Vivian en aquella habitación los consortes Pedro Florit Capó, expósito de unos 23 años de edad, antiguo mozo del café taberna *Ca s' espardeñé*, sito en la plaza de Abastos y propiedad de D. José Coll, y María Florit Capó, de 19 años de edad que servía en calidad de mandadera en la joyería que ocupa la casa número 20 de la calle de Colón.

Datos importantes

Los dos expresados individuos que contaban unos diez meses de matrimonio, habían tenido ya diferentes disgustos por sospechas que abrigaba el marido de que su esposa no le era fiel.

Decíase anoche en los diferentes grupos formados junto á la casa del crimen, que en repetidas ocasiones fué aquel á su casa por la noche al terminar su misión en el establecimiento donde servía, y había tenido que marcharse otra vez, por negarse la María á abrir la puerta, si protesto de no haber oído cuando llamara á ella su marido, y escuchamos, también, diversos comentarios acerca de la conducta irregular de la que, bien puede decirse, que ha sido víctima de sus excesos.

El tal matrimonio habíanlo concertado los padres de la esposa, residentes en Llorito, que adoptaron al niño expósito, después de haberlo criado en los mismos pechos que amamantaron mas tarde á la desventurada María. Así se explica la identidad de apellidos observada entre el agresor y la víctima.

El suceso

Las diez menos cuarto, es decir, media hora más temprano que de ordinario, serian cuando Pedro Florit se dirigió á su casa tranquilamente con objeto de acostarse; puso la llave en la cerradura, pero la puerta no cedió y hubo de llamar para que su esposa le abriera la puerta. Esta, sin embargo, no se abría, observándose de cada vez más profundo el silencio en el interior de la casa; por momentos adquiría el pobre Pedro el convencimiento de que en ella había alguien, convencimiento que lo apoyaba el hecho de estar echado interiormente el pestillo. Entonces debió acudir á la mente del esposo el recuerdo de otras escaramuzas sostenidas con María, á las que antes nos hemos referido, y dominado por la desconfianza y por la imperiosa voz de los celos, dió éste con tal brio un empujón á la puerta, que cediendo la cerradura pudo sin obstáculo penetrar en el interior de la casa.

A favor de la oscuridad, que era profunda la que en la habitación reinaba cuando en ella entró el marido, dos hombres escaparon precipitadamente, faltando poco para que dieran con él en el suelo y otro tanto hubiera hecho la María, de no impedírsele la presteza con que su marido la detuvo en el momento de ganar, medio vestida, el primer peldaño de la escalera.

Con fuerte empuje introdujola otra vez en la habitación de Pedro fuera de sí, quien ciego por la ira que le causara el espectáculo de su honra manchada; cogió de la cocina la mano del almirez, descargando con ella en la cabeza de María cuatro ó cinco golpes tremendos que la dejaron sin sentido, tendida al suelo, casi exánime, bañada en su propia sangre.

Después de haber estado un momento fuera de sí, corrió el agresor en busca del Sr. Coll, dueño del establecimiento en donde sirve, contándole con frases amargas, reveladoras de la pena inmensa que rebotaba su alma, la trágica escena que acababa de ocurrir.

Trasladado el señor Coll y algunos vecinos á la casa de su dependiente, pudo ver el cuadro desolador que poco despues vimos nosotros al acudir allí en busca de noticias para nuestra información: un cuerpo medio desnudo, tendido en el suelo boca abajo luchando con la muerte en los estertores de la agonía y un charco grandísimo de sangre que daba á la habitación aspecto aterrador.

Diligencias

Al poco rato acudieron los jefes de la guardia municipal y los inspectores de policía con algunos números de sus cuerpos respectivos, y momentos después el médico municipal Sr. Gayá y el Juzgado de Instrucción, representado por el Juez Sr. Ladrón de Guevara y por el escribano actuario D. Antonio

M.^a Rosselló, quienes comenzaron á extender sobre el terreno las oportunas diligencias, tomando declaración al Pedro Florit que presenciaba como atónito la escena. No pudo interrogarse á la interfecta por no permitirlo su estado.

El agresor fué conducido á Capuchinos por mandato judicial, y la víctima en situación completamente desesperada y después de administrársele la Unción fué llevada al Hospital civil, en cuyo benéfico establecimiento falleció á las dos y media de esta madrugada.

Palma

—De regreso de su expedición á Barcelona fondeó esta mañana en el muelle el vapor *Lulio* con el correo, 10 pasajeros y variada carga, entre ella once cabezas de ganado vacuno destinados al abastecimiento de carnes en esta capital.

—30 nacimientos con vida y 2 sin ella y 18 defunciones se registraron en el juzgado municipal del distrito de la Catedral durante la primera decena de Febrero último.

—La Comisión provincial ha acordado que el juicio de las exenciones alegadas por los mozos comprendidos en el reemplazo del corriente año, tenga lugar por pueblos, y en los días que á continuación se expresan:

Día 1.º Abril.—Alaró Alcudia, Algaida, Andraitx, Artá, Bañalbufar, Buñola.

Día 4.—Binisalem, Bújer, Calviá, Campanet, Campos, Capdepera, Costitx, Deyá, Esporlas.

Día 8.—Escorca, Establiments, Estalenchs, Santa Eugenia, Felanitx, Fornalutx, Inca.

Día 9.—La ciudad y pueblos de las islas de Ibiza y Formentera.

Día 10.—La ciudad y pueblos de la isla de Menorca.

Día 11.—San Juan, San Lorenzo, Lloseta, Llubí, Lluchmayor, Santa Margarita.

Día 13.—Manacor, María, Santa María, Valldemosa, Villafranca.

Día 14.—Marratxí, Muro, Petra, Pollensa, Puigpuñent.

Día 15.—Montuiri, Porreras, La Puebla, Sellsas, Selva, Son Servera.

Día 16.—Santañy, Sineu, Sóller.

Día 17.—La ciudad y término de Palma.

—En la villa de La Puebla tuvieron anteayer fuerte altercado dos cuñados, uno de los cuales en el calor de la disputa, infirió al otro tremenda puñalada en la espalda.

La herida desde un principio fué considerada como de pronóstico reservado.

—En el periódico oficial de esta provincia se anuncia la vacante del cargo de secretario del juzgado municipal de la villa de Pollensa, que ha de proveerse por concurso entre los que tengan aptitud legal para ejercer dicha plaza con arreglo á lo dispuesto en las leyes que rigen sobre el asunto.

—Los que por su profesión han de cansar la voz la emiten con más facilidad usando las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Valenzuela y principales.

6 reales caja

Las niñas se acantan con mayor gusto (Desconfiar de las imitaciones)

SRES. SCOTT Y BOWNE.

Madrid septiembre 1887.

Muy Sres. míos: Cábeme la satisfacción de manifestarles que en varias ocasiones he hecho uso de la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, á lo cual los enfermos no han manifestado repugnancia alguna, al contrario sobre todo si se la asocia con leche, produciendo de una ú otra manera los buenos efectos propios de aquella medicación especialmente si se vigilan atentamente las funciones digestivas y si se usa de un modo constante.

Dr. TOLOSA de LATOUR.

Director del Hospital del Niño Jesús.

Teatro-Circo Balear

Definitivamente el próximo sábado á las ocho y media de la noche hará su debut la renombrada compañía ecuestre, gimnástica, acrobática cómica y mímica que dirigen los Sres. Cámara y Moscardó la cual procede del Real Coliseo de Lisboa figurando verdaderas novedades artísticas.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

La lotería

Madrid 10, 3'20 t.

El sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 250.000 pesetas, el número 5.424, despachado en San Sebastián.

Con 125.000 pesetas, el número 5.638, despachado en Pamplona.

Con 50.000 pesetas, el número 2.704, despachado en Madrid.

Con 5.000 pesetas, los números 4.989, despachado en Vigo; el 12.991, en Madrid; el 7.222, en Barcelona; el 10.698 y el 4.393, en Madrid; el 4.912, en Pamplona; el 1.797, en San Sebastián; el 11.724, en Valencia; el 8.436, en Bilbao; el 4.141, en Cádiz; el 13.229, en Sevilla; y el 6.623, en Chiclana.

Pérez.

La prensa yankee.—Comentarios y censuras

Madrid 10 10'15 n.

Los periódicos americanos que más se hablan distinguido por los ataques á España, emplean un lenguaje bastante mesurado no demostrando tanta hostilidad como anteriormente.

No se tienen noticias de que en ninguna provincia de los Estados Unidos se hayan repetido los días anteriores.

Ha sido muy comentado y censurado el artículo del señor Pi Margall, que publica *El Nuevo Régimen* y que algunos califican de filibustero.

Dice el señor Pi Margall en su trabajo que nunca más que ahora son necesarios en las Cortes los diputados republicanos, recordando que en Inglaterra los diputados más radicales evitaron tres guerras concediendo la independencia á los Estados del Norte.

Pérez.

Conceptos desmentidos.—El agitador Sanguly

Madrid 10, 10'15 ni

El Sr. Cánovas ha declarado que son absolutamente falsos los conceptos que le atribuye el periódico el *World* de Nueva York, añadiendo que no ha celebrado *interview* alguna con ninguno de sus redactores.

La *Epoca* publica una carta suscrita por un cubano, dando á conocer algunos antecedentes del cabecilla Sanguly.

Segun el firmante, despues de la paz del Zanjón aquel agitador se dedicó á perseguir la causa de España.

Fué el jefe de estado mayor del tristemente célebre bandolero Manuel García, conocido por el *Rey de los Campos*, habiendo tomado parte activa en muchos de los secuestros realizados por éste.

En cierta ocasión hizo fracasar una expedición que había salido para capturar á aquel bandido, avisándole oportunamente y dándole los medios para que se pusiera en salvo.

Añade la carta que hubo un tiempo en que á Sanguly se le tuvo como un oráculo en la Capitanía general de la Habana, costando al gobernador general sumas de consideración la confianza que en él había depositado.

Pérez.

Lo que dice "El Imparcial,".—Proyectos de guerra

Madrid 10, 11'15 n.

El Imparcial apunta la idea de que para dar á los Estados Unidos una prueba de la virilidad de España y acabar de una vez con los insurrectos se mande á Cuba un ejército de trescientos mil hombres.

El ministro de la Guerra tiene en estudio el proyecto de creación de terceros batallones y movilización de las reservas.

Pérez.

56 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

—Soy un amigo, no tema Ud.: ningún peligro la amenaza ya,—respondió aquella voz, mientras que el brazo que sostenía á Luisa la sujetó más.

—¡Oh, gracias! ¿quién es Vd.

—El que la ha salvado.

—¡Gracias, gracias!... pero ya estoy mejor, déjeme Vd.

No es posible todavía, despues de semejante agitación.

Había tal mezcla de interés, de bondad y de dulzura en el acento del que hablaba, que la jóven se tranquilizó un poco, y dijo:

—¿A quién debo?...

—No me conoce Vd.

—¿No es Vd. de este país?

—Soy extranjero.

A estas palabras, desprendióse Luisa bruscamente y se levantó, intentado penetrar en la profundidad de la sombra, para ver las facciones del que la hablaba.

Como si todas sus incertidumbres debieran llegar á su término, corriéronse las nubes á un soplo del viento, y un rayo de luna vino á iluminar parte de la escena.

Entonces los ojos de Luisa se detuvieron estupefactos en un jóven rubio, pálido, me-

HISTORIAS CONMOVEDORAS 53

sintió desfallecer á la idea de este completo abandono de todos los que amaba. Mientras oyó la voz amiga de Marcial, ésta, si bien por una parte aumentaba su sufrimiento, la sostenía por otra.

Al temblar por Marcial, se había olvidado de sí misma. Había llevado hasta el colmo el sacrificio, ese febril amor de las almas nobles....

Quando se encontró sola y completamente desamparada, se apoderó de ella un abatimiento inmenso.

—Tenia razon mi padre,—se dijo con amargura, y dando libre curso á sus lágrimas; —¡sus hijos estaban predestinados! Despues de matar á sus cuatro hijos, los prusianos habian de deshonrar á su hija.... ¡Dios mío, tened piedad de mi alma.... yo me muerol....

La calma de la naturaleza la hacia daño, porque formaba un doloroso contraste con las penas y torturas de su corazón.

Luisa dirigió con el pensamiento un adiós á todo lo que amaba; sus rodillas flaquearon y se turbaron sus ojos.... Parecióle que todo daba vueltas.... Como á través de un velo, vió vagamente á los tres soldados que se ade-



D. Bernardo Manera Felin

Falleció el 9 del corriente después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su hermana doña Juana, hermana política, sobrinos D. Gabriel, D.^a Francisca y D.^a Concepción Felin y Manera sobrina y sobrinos políticos y demás parientes ruegan á sus amigos le encomienden á Dios.

Todas las misas que se celebren el jueves 12 del actual de 5 y media á 11 en la capilla del Santo Cristo de las almas de la parroquia de San Jaime, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Edición de la tarde

PALMA 11 MARZO DE 1896

Ofrecimientos patrióticos

Los españoles en Montevideo

Telegramas de Montevideo recibidos en el ministerio de Estado, dan cuenta de haberse celebrado una numerosa reunión de españoles, en la cual, en medio de gran entusiasmo, pero con mucho orden y después de breves y correctos discursos, se acordó por unanimidad transmitir al gobierno español el testimonio de la más sincera adhesión de la colonia, y proceder inmediatamente a la recaudación de fondos para ayudar a la madre patria.

La reunión terminó con entusiastas vivas a España.

Todo cuanto se diga en loor de esos nobles hijos de la Península, resultará pálido ante lo que merece su patriótico comportamiento y su generoso y entusiasta proceder.

La infantería de Marina

El general Beránger recibió ayer de El Ferrol el siguiente telegrama:

«El coronel, jefes, oficiales y tropa del segundo regimiento de infantería de Marina, así como los del cuadro de reclutamiento, en vista de las circunstancias actuales, ruegan encarecidamente a V. E. se dignen contar con los vehementes deseos de estas fuerzas de ser las que en primer término sean destinadas a bordo de los buques ó en tierra, donde sus servicios se consideren más útiles a la patria.»

Suscripción en Santander

Los Círculos de recreo de esta capital han acordado en juntas generales iniciar una suscripción patriótica para adquirir con su producto fusiles Mauser y regalarlos al ejército.

La idea ha sido acogida con gran entusiasmo, esperándose recaudar cantidad suficiente para comprar algunos miles de fusiles.

Los estudiantes de Lérida

Reunidos los estudiantes de Instituto, los de la Escuela Normal y la mayor parte de los alumnos que se están preparando en distintas Academias para la carrera militar, han convenido, después de protestar unánimemente contra los recientes acuerdos de las Cámaras de Washington, en la necesidad de la unión de todos los estudiantes de España, para que éstos se ofrezcan como voluntarios, en el caso de que se declarara la guerra de los Estados Unidos contra nuestra nación, á fin de permanecer de guarnición en los puntos de su respectiva residencia, y en caso necesario acudir á derramar la sangre por la patria.

Carabineros veteranos

Los carabineros veteranos de San Sebastian se han dirigido á la prensa solicitando que ésta les apoye á fin de que el ministro les envíe á Cuba á combatir en defensa de la patria, y para que, si hubiese guerra con otra nación, sean ellos los primeros en ir.

MANIFESTACION EN CUBA contra los yankees

Telegrafian desde la Habana que anteaer una numerosa comisión en la que estaban representados los partidos y los productores y comerciantes ha visitado al general Weyler pidiéndole permiso para realizar una manifestación de protesta contra la conducta de las Cámaras norteamericanas y contra la campaña que vienen haciendo varios periódicos de los Estados Unidos, publicando caricaturas ofensivas para España y para el general Weyler.

Este negó el permiso para realizar la manifestación y aceptó la protesta en cuanto á la conducta de las Cámaras.

Respecto á los ataques que la citada prensa dirige al general, éste dijo que le satisfacían más que le causaban disgusto, pues esos ataques demostraban cuanto había contrariado á los laborantes su venida á Cuba.

Más sentiría—añadió—que me ensalzaran esos periódicos que no me censuren. Como español y como general acepto la protesta que refleja el sentimiento del pueblo cubano, protesta que transmitiré al gobierno, no dudando que si llega el caso así como sacrifican veteles sus intereses sabrían defender á la patria.

La comisión se retiró satisfecha y se dirigió al Casino español, donde fué recibida con entusiastas vivas á España y al general Weyler.

Después acordó redactar una protesta, que en seguida fué suscrita por infinidad de personas. Se ha reforzado la guardia que existía en el consulado de los Estados Unidos.

Juicio técnico

Hacia el Oriente

Dice el redactor técnico de El Liberal: «Todo indica que los móviles principales de la insurrección den por terminada su excursión á Occidente, y que se disponen á abandonar las provincias de la Habana y Matanzas, como abandonaron la de Pinar del Rio, sin perjuicio de dejar en aque llas, como dejaron en esta última, fuertes partidas locales, que están todavía mucho que hacer.»

Situación de Máximo Gómez

«Estamos un tanto desorientados respecto de la actual situación de Máximo Gómez. Quien le supo

ne cerca de Corral Falso, unido á Maceo; otros dicen que se le ha batido en Manguito, no lejos de Calimete; lo que de ser cierto indicaría que se había corrido al Sur, cuando se le suponía al Este, y el general Pando manifiesta que ha pasado á Las Villas con gente reclutada en Matanzas. Tres indicaciones distintas, aunque probablemente ninguna de ellas es la cierta, pues ya nos hemos convencido de que rara vez se logra saber con oportunidad el camino que sigue.»

Cobardía de los rebeldes

«Ni siquiera cuando disponen de fuerzas considerables se atreven los rebeldes á hacer frente durante mucho tiempo á nuestros valientes soldados que, avezados ya á la guerra como veteranos, se baten cada día con mayor arrojo. Una vez mas han demostrado los insurrectos su carencia de sólidas condiciones para la resistencia en el combate sostenido cerca de Corral Falso. No obstante la superioridad numérica de sus fuerzas, el coronel Vicuña, con su pequeña columna, los ha derrotado completamente, obligándoles á emprender precipitada fuga, en la que dejaron abandonados 71 cadáveres, 43 de los cuales se recogieron en el mismo campo de la acción, además de 200 caballos con monturas.»

El Banco de España

Junta de accionistas

Se abrió la sesión á la una, presidida por el gobernador, Sr. García Barzanallana, y con asistencia de todos los vocales del Consejo.

El Sr. Maissonnave pide se aclaren algunos conceptos del Balance, lamentándose de la gran existencia de fondos en los corresponsales extranjeros, y habla de la liquidación de las contribuciones y de la confección de los billetes.

El Sr. Lopez Doriga contesta al Sr. Maissonnave. El Sr. Ortiz (D. Federico) censura la amovilidad de los gobernadores y la inamovilidad de los consejeros.

Hace constar la diferencia de los beneficios habidos en 1895 con los de hace diez años, en que había una circulación fiduciaria menos de la mitad de la actual.

El Sr. Alvarez (D. Manuel María) contesta en nombre del Consejo.

El Sr. Montero Rios habla de las relaciones que debe haber entre el estado y el Banco; pero cree que no debían olvidarse los intereses del comercio.

Llama la atención sobre la disminución de los beneficios, que contrasta con el aumento de la circulación fiduciaria. Combate la ingerencia de la política en el Banco; alaba el establecimiento de las sucursales, si bien cree que el Banco se ha quedado en la mitad del camino.

Estima que algunas sucursales no debían existir estableciéndose en su lugar cajas subalternas en plazas industriales y bancarias.

El Sr. Suarez Givanes reconoce que el Banco debe prestar su auxilio al gobierno sin desatender los intereses comerciales, ni perjudicar á los accionistas.

Concluida la discusión de la Memoria, el señor Maissonnave apoya una proposición pidiendo que los balances sean más detallados.

Suspendida la Junta por algunos momentos, se reanuda para leer un dictamen.

El Sr. Maissonnave lo combate por deficiente, y habiendo transcurrido las horas reglamentarias, se suspende la sesión hasta hoy, á las dos de la tarde.

La Junta ha concluido á las cinco de la tarde.

Palma

En las oposiciones verificadas en Cartagena para cubrir tres plazas de ayudantes de Maquinistas de la Armada, fué aprobado con brillante nota en todos los ejercicios y obtuvo plaza nuestro paisano D. José Palmer y Engrofiat, que cursó sus estudios en la academia que dirige en esta capital nuestro particular amigo D. Julio de Villalba Serrano.

Reciba el agraciado nuestra entusiasta felicitación.

—Nuestro particular amigo D. Ignacio Vidal Martorell ha sido nombrado ayudante de ingenieros de minas en la provincia de Vizcaya.

—Para sustituir al cartero de Andrés D. Matías Covas, que ha sido declarado carente, se ha nombrado á D. Mateo Bosch Alemany, que antes desempeñó dicho cargo.

—Llegó hasta nosotros el rumor de que probablemente pesará á actuar en el teatro Principal de esta ciudad, durante la temporada de Pascua, la compañía de ópera, que bajo la dirección de Pérez Cabrero, cosecha actualmente grandes aplausos en el Principal de Valencia.

Mucho celebráramos se confirmase el rumor de que nos hacemos eco.

—Mañana repetirá en su teatro la sociedad La Constancia, la celebrada parodia de Pitágoras titulada La Esquella de la Torratxa.

—Nuestro paisano el teniente coronel de artillería, D. Alvaro Bauzá de Mihaló ha sido designado por la suerte para pasar al ejército de Cuba, por virtud del sorteo de jefes y oficiales de dicha arma que se efectuó ayer en Madrid.

No sabemos que haya correspondido igual suerte á ninguno de los demás jefes y oficiales hijos de esta provincia.

-TICOULAT Dentista.

Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 402, entresuelo.

—En la segunda quincena del mes de Mayo próximo tendrán lugar en la Audiencia territorial de Palma exámenes generales de aspirantes á procuradores que reúnan las condiciones señaladas en los números 1.º, 3.º y 4.º del art. 873 de la ley previsual sobre organización del poder judicial y en el artículo 5.º del reglamento de 16 Noviembre de 1871.

—Días pasados ocurrió en Ibiza una sensible desgracia.

En una cueva inmediata á las Salinas se encontraba un muchacho de unos 13 á 15 años de edad, cuando se vino abajo la techumbre de la misma, sepultando al infeliz joven, que fué extraído ya cadáver de entre los escombros.

La autoridad judicial se personó oportunamente en el lugar de la desgracia, ordenando el levantamiento del cadáver y empezando desde luego á instruir las diligencias sumariales inherentes al caso.

—En el Boletín Oficial correspondiente al día de ayer se inserta la R. O. circular del ministerio de la Gobernación que referente á las próximas elecciones publicó la Gaceta de Madrid del día 7 del actual.

—La calle de Cifre se halla convertida en la actualidad en un meadero repugnante é indigno de una ciudad culta.

Desde que quedó arreglado el piso de la calle de San Cayetano y recompuesto el de la anteriormente nombrada, las aguas sucias vienen á parar diariamente nada menos que en el Borne.

Ya que se quitaron las cubetas urinarias existentes, que por su figura y condiciones somos de los primeros en condenar, se imponía la necesidad casi imprescindible de cambiar dichos armatostes por retretes á la moderna.

Pero nada de esto se ha hecho; así es que cuando el piso de dichas vías queda en muy buen estado, el aspecto que ellas ofrecen no puede ser más lastimoso ni de mayor porquería.

¿Hasta cuándo viviremos condenados á ver que las cosas sólo se hacen á medias?...

—Por tratarse de un paisano nuestro que goza en Palma generales simpatías entre los buenos aficionados al bel canto, insertamos á continuación lo que dice La Correspondencia de Valencia á propósito de la ovación que alcanzó el tenor señor Brotat interpretando el papel de Lázaro de La Dolores, en el teatro Principal de dicha ciudad.

«Para debut de la tiple señorita Corona y del tenor Sr. Brotat cantóse anoche en el teatro Principal por tercera vez en esta temporada la hermosa ópera de Bretón La Dolores. El interés que sentía el público por oír á estos dos artistas, no lo defraudaron los nuevos intérpretes de las partes principales de la obra del maestro castellano, toda vez que la señorita Corona, en la partitella de protagonista, demostró muy relevantes condiciones para el arte del canto y satisfizo al auditorio por completo; y el Sr. Brotat, ya conocido y celebrado por el público, se hizo acreedor á unánimes aplausos por la maestría con que representó el tipo de Lázaro y dijo sus inspiradas melodías. Demostraciones de agrado muy cariñosas recibieron tanto la una como el otro; la primera en su duo con el baritono, en los dos que tiene en la obra con el tenor y en la plegaria del acto tercero, que cantó de modo muy delicado y con expresión muy sentida; el Sr. Brotat en el madrigal, que se aplaudió estrepitosamente, y en los duos de los actos segundo y tercero con la tiple. Este último especialmente, despertó el entusiasmo de la concurrencia, por la pasión con que fué cantado por los dos artistas debutantes, en términos tales que se vieron precisados á presentarse varias veces en el palco escénico para corresponder á los bravos y aplausos que el público les tributaba.»

Celebramos infinitamente los triunfos del señor Brotat, hijos de su amor al arte y de sus vastos talentos de artista.

-Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—De resultados de haber caído de una mesa en su propia casa quedó con un brazo fracturado una jóven de la calle del Socorro. Fué curada en la casa de Socorro por el médico Sr. Gayá.

—Esta mañana ha llegado el vapor Nuevo Mahónés, procedente de Mahon, con el correo, 13 pasajeros y carga general.

—Un perrazo de los llamados de Terranova, ha derribado esta mañana á una mujer en la calle de Palacio, causándole varias contusiones.

—Un agente de policía intervino anoche en una contienda habida entre dos sujetos en la calle de Apuntadores.

—El vapor Bellver ha llegado á Barcelona á las cinco de esta mañana, sin novedad.

—Nos dicen de Santsny que en la leve disputa que ocurrió en un establecimiento de bebidas de aquel pueblo no resultó ningún herido, ni por lo mismo vino el caso de poner preso á ninguno de los contendientes como ha manifestado algún periódico de esta localidad.

—Ha sido nombrado Coadjutor de la parroquia de Santa Cruz el Pbro. D. Antonio Mir y Estarás.

—El día 19 del corriente, festividad de San José, debe efectuarse en las iglesias y capillas públicas una colecta en favor del Papa.

—Las obligaciones provinciales que deben satisfacerse durante el presente mes, ascienden á 53522.92 pesetas.

—Se está echando un remiendo al piso de la calle de la Riera, frente el teatro Principal.

—Servicios prestados por la Guardia civil: La de Santsny ha detenido á un sujeto por haber ocasionado dos heridas con un vaso á otro por cuestión de intereses.

La de S. Juan (Ibiza), ocupó varias armas prohibidas á un sujeto de aquella localidad.

La de Santa Eulalia ocupó también cinco armas á cuatro sujetos.

La de San Antonio ocupó dos cuchillas á dos sujetos.

La de La Puebla da cuenta de haber detenido y entregado á la autoridad judicial á un sujeto que había tenido con un conejito suyo por cuestión de una apuesta. Debatióse sobre si uno de ellos llegaba al pueblo de Inca, partiendo desde aquella población por la carretera sin perder el trote, y ha-

biendo tenido efecto la carrera hasta una tercera parte del camino, la impidió uno de los contrarios, quien con una rama de olivo, levantaba una gran polvareda delante del que corría, por cuyo motivo éste se dió por vencido, pues el polvo le entraba en la garganta mientras respiraba. Una vez regresados todos á la Puebla, el hermano del que había corrido fué maltratado de palabra y obra, y, al verlo su hermano, ó sea el corredor, con un cuchillo de mesa infirió al agresor una herida en la parte posterior y superior del hombro derecho, de unos 3 centímetros de ancho con 18 de profundidad.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Por España.—Últimas noticias

Madrid 10, 10'15 n.

Telegrafian de Londres que los periódicos principales de Chile y Méjico, han levantado una cruzada contra la política absorbente de los Estados Unidos demostrada con motivo de la guerra de Cuba.

Dichos periódicos expresan sus simpatías por España en términos entusiastas.

Se ha recibido un telegrama de Washington dando cuenta de la sesión celebrada ayer tarde por la Cámara.

El senador Sherman pidió que se votase el dictamen emitido por la comisión mixta, relativo al reconocimiento de la beligerancia á los insurrectos cubanos.

El senador calificó de falsedades cuando se ha dicho contra España y elogio calurosamente al general Weyler.

Otro pidió que se aportasen datos del asunto para ilustrar el debate antes de votar el dictamen.

No se han recibido todavía noticias del resultado de la sesión.

Los ministeriales afirman que la Cámara de Washington aprobó una proposición aplazando la discusión del dictamen de la beligerancia hasta que se haya estudiado el asunto más detenidamente.

Pérez.

Las manifestaciones

Madrid 10, 11'15 n.

Con motivo de la escitación de ánimos que contra los Estados Unidos reina entre los estudiantes de Salamanca, ha sido preciso cerrar la Universidad adoptando las autoridades grandes medidas de prevención ante la posibilidad de que ocurran sucesos desagradables.

En Valencia han sido detenidos un redactor del periódico El Pueblo y un caracterizado republicano progresista.

La policía practica diligencias para la captura de algunos otros individuos significados en el partido republicano progresista.

Pérez.

Madrid 11, 10'30 m.

El general Azcárraga organiza batallones de voluntarios.

Se movilizarán las reservas de los años 93 y 94 formando terceros batallones con banderas.

Los insurrectos han quemado un tren en Matanzas.

Se confirman oficialmente los encuentros ocurridos en Cuba que telegrafió.

Pérez.

Madrid 11, 10'30 m.

Han sido presos en la Habana el cabecilla Montoro y tres filibusteros, cogiéndoles además municiones y documentos.

El cabecilla Ravina continúa en Pinar del Rio su campaña de devastación.

Las cámaras de Washington continúan la discusión sobre la beligerancia.

En muchas provincias se trata de la formación de batallones de voluntarios para el caso de que se declare la guerra con alguna potencia extranjera.

Pérez.

Ferro-carriles de Mallorca

A partir del martes 10 del actual se verificará en las Oficinas de esta Compañía todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de 9 pesetas por acción, acordado por la Junta general.

Palma 9 de Marzo de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director general, Guillermo Moragues.

PALMAS Blancas

para la bendición del Domingo de Ramos, se hallan de venta en la esterija de Antonio Quesada, Plaza de la Constitución, núm. 92, frente la fuente de las Tortugas.—PALMA.

Sección religiosa

Mañana jueves—En la Merced empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á San José: exposición á las cuatro de la tarde. Al anochecer novena de San José con sermón y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Miguel á la Virgen del Milagro.

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!
CITRATO DE MAGNESIA KING
 EFERVESCENTE DE
 La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.
 El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, perlas, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.
 Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.
 DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS
 AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. - BARCELONA

CAPSULAS EUPEPTICAS
MORRHUOL
 PRINCIPIO ACTIVO DEL ADEITE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZA
 PRIMER PREPARADO ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
 Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

CYCLOS IMPERATOR
 DUGOUR Y C.ª Constructores
 AL POR MAYOR
 81, Fab. St. Denis, Paris
 Velocipedos de precisión 1890. Soberbios neumáticos. Catálogos ilustrados gratis. - EXPORTACION. P. 150

Vaje de recreo
 A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRAGON
 TÉRMINO DE MANACOR
 - Ida y vuelta el mismo día. -
 Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150.
 El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

Todas las enfermedades del
ESTÓMAGO
 — É INTESTINOS —
 se curan siempre con el
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
 Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrañamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.
 Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
 MIL PESETAS
 el que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS de años de curso. Premiatas con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias condecoraciones distinguidas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconocidas autoridades de sus géneros. - Frasco, 14 reales. - FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6. - BARCELONA y principales de España y América.

WINDORES GAS
 NEVILLE
 CROSSLEY
 33 PLAZA DE PALACIO, BARCELONA

Sociedad General de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella
 Servicios del mes de Marzo de 1896
 Línea directa para el Rio de la Plata
 Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnifico y rápido vapor francés
ITALIE
 Línea para el Brasil y Rio de la Plata
 Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses
 el día 11 de Marzo el vapor **Provence**
 el día 26 » **Les Alpes**
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y Compañia, Plaza de Palacio. - Barcelona

¡¡ESTACION DE CUARESMA!!
 Tienda de LAS MONJAS
 Surtido incomparable de géneros negros acabados de recibir.
 Se recomienda la sección de armures negros por su variación de dibujos á cual más elegantes y bonitos.
 Especialidad para luto
 Precios baratísimos que nadie puede competir
Federico Alabern.-Monjas, 25

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE
 Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.
 El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.
 La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.
 El tesoro de la boca ó Lícor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarco ó tartaro.
 Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la felicidad del aliento.
 Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.
 Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPANIA INGLESA
 DE
 SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS
La Unión Comercial
 Londres
 CAPITAL: Ptas. 62.500,000
 AGENTES
Martinez y Planas, San Juan 20
 PALMA DE MALLORCA
 y en el Banco de Felanitx.—Felanitx
 Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Herria, 47.

Perfumería LA ORIENTAL
 DE
 Estarás y Quetglas
 Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.
 Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.
 Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.
 Visidad antes de comprar la Perfumería La Oriental si quereis adquirir cosa bonita y barata.
 1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE
 DE
IGNACIO FIGUEROLA
 000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000
 Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.
 FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.
 PAÑETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro.

Almacenes espaciosos
 para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio, Informarán calle de Salas 9.
Ganga
 Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería.
 En esta imprenta informarán de su dueño.
Al buen gusto
 Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo el medio litro.
 Virgen de Lluch, 2.

Correos
 Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital
Salidas
 Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
 Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
 Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
 Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
 Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
Entradas
 Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
 Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
 Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
 Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Está para alquilar
 una casa algorfa sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.
 Daren razon calle de San Roque, núm. 6.
Almorranas (vulgo morenas)
 Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.
San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.
Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.
En la calle de San Felio número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

CALENDARIO
Americano
 PARA 1896
 Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.
 También hay tacos ó blocs á 20 céntimos de peseta uno.
 Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.